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李晓辉

本报记者 赵玲玲

主持新星郭洋子

学习着

工作着

兴奋着

4 月 11 日零点，郭洋子更新了一条微博，内容是中国传媒大学校园舞

蹈活动“世纪佳缘·舞动中传”的后台照。 几名年轻的学生主持人在镜头里

比划着各种“自 high”的动作，很明显，刚刚结束的这场活动充分调动了他们

的肾上腺素———郭洋子是其中的一员，就像她之前向记者介绍这次活动时

的状态一样：“肯定很开心！ ”

郭洋子是中国传媒大学播音主持专业 2012届本科班学员，处于大二下

学期的学业阶段，但她的职业标签却已经超出了学生的范畴———香港亚洲

电视台签约艺人、亚洲品牌圣火形象代言人、张国立新晋弟子……现在的

郭洋子很忙，忙于校园与校外、学习与工作的两头奔波。

“要是喜欢这份工作，就不累。 ”郭洋子笑着告诉记者，事实上她似乎很

享受现在的节奏，聊起“两头奔波”的状态时满是兴奋。

“舞动中传是学校自己的活动。 ”郭洋子说道，“人气高、现场爆满，还有学

校传统的‘嘘台’，主持起来很过瘾。 ”

据郭洋子介绍，“嘘台”就是观众异口同声地“嘘”向舞台之上———可能是

表演者，也可能是主持人———在盛产各路传媒明星的中国传媒大学，这似乎是

一种独特的校园文化。“你做得烂可能被嘘，做得好也可能。”郭洋子笑着说，“反

正就是特别锻炼人的心理素质。 ”

显然，对于这样略显“狂热”的氛围，她是喜欢居多。 这也需要付出代价，4

月 10日郭洋子和她的搭档们从下午一直彩排到深夜。 从后来的自拍中来看，

这群年轻人应该有着“酣畅淋漓”的成就感。

这是校园之内，而在“外面的世界”郭洋子的状态还是有所不同。 3月 25日

晚，福建厦门翔鹭国际大酒店，第 9届亚洲品牌盛典九大主题活动之一的“品

牌圣火传递活动”举行了柒牌站的传递仪式。 发布会现场，郭洋子从亚洲品牌

协会联席主席王征手中，接过了被任命为亚洲品牌圣火形象大使的荣誉证书，

并宣读了品牌圣火宣言。

“亚洲品牌圣火形象大使”选拔活动历时两个月。 王征表示，郭洋子最终当

选的理由是：在自己热爱的事业中表现出的优秀素养、优良品德和专业主持能

力，并受到众多专业人士的广泛赞誉，以及一直有着阳光健康的形象和坚韧不

拔的精神。“希望她自身所具备的正能量，能将亚洲品牌的精神响彻全球。”王征

说道。

成为亚洲品牌圣火形象大使， 就需要“陆续为品牌圣火传递一路保驾护

航”，这对郭洋子来说意味着从现在到 9月，每个月都要主持一样相关的品牌

活动。“我非常想把这份工作做好。当然，这几个月活动量也会相当大。”郭洋子

说道。

谈到校园主持与校外主持的不同感觉，郭洋子想了想，告诉记者“外面的

任务更重”。“学校里的活动比较轻松，大家都很熟，主持起来比较活泼、更放得

开吧。 ”郭洋子说道，“校外主持的场面普遍都比较大，有时会发蒙，要想‘hold

住’下的功夫要多一些。 ”

说起最“累”的一次校外主持经历，郭洋子毫不犹豫地选择了“参与亚视春

晚”。 今年 1月 18日，众多表演嘉宾云集亚洲电视大埔总台，为《ATV2014人气

春晚·和谐共融》进行录影。 在此次晚会的主持人名单中，郭洋子位列第三。

“整场晚会都是以粤语为主，而主持人当中只有我一人讲的是普通话。 ”郭

洋子说道，这也是亚视春晚第一次添加普通话主持人。

这是一场不折不扣面向香港本土市场的春晚。 相对陌生的文化氛围、前辈

云集的大舞台———对郭洋子来说，这种压力是空前的。“害怕主持时因为不懂

粤语而显得刻意、呆板，甚至接不上话”。郭洋子不自觉地搓了搓双手说道，似乎

又回到了当时紧张的状态。“我并没有与亚视的前辈合作过，而且之前就彩排

了一回，从下午 1点到晚上 12点半。 ”

不过整个过程还算“顺风顺水”。“彩排的时候，与我搭档的朱慧珊、刘启贤、

秦启维以及五位福将们对我特别的友善与关照，跟他们在一起，大大减少了我

的紧张感，合作起来既轻松又有趣！”郭洋子表示。而就自己负责的普通话部分，

在彩排之前郭洋子就做足了功课，对晚会的流程也基本做到“烂熟于心”———

接不上“话茬”的担心，最终烟消云散。

事实上，在香港之行中，亚视的前辈们同时传授了很多“内行”的东西。 由

于轻松的心态与“一日千里”的进步，正式录制也顺利完成。 郭洋子给自己这次

表现的评价是“比较满意”。 对于郭洋子的表现， 亚视也给予了更直接的肯

定—————将其吸纳为旗下艺人一员。

这对于一名尚未毕业的大学生，激励作用是显而易见的。“很荣幸与亚视

签约，成为了亚视的艺员！”郭洋子告诉记者，“当然，这也表示我的责任更重了，

需要为自己的事业与梦想付出更多的汗水与努力！ ”

“从主持亚视春晚以后，我发现自己好像主持综艺类的节目，也还可以。 ”

郭洋子说道，“虽然结束之后感觉有点累，但更多的是心满意足。”她认为这样的

经历比学校里的主持要“收获多一点”，“校园里稍微要放松一些，但这两种我都

很享受。 ”

谈到主持活动时最基本的心理状态， 郭洋子给出了简单的三个字： 怕出

错。

“刚来学校接触主持工作时，我总是特别在意自己的表现。 ”郭洋子说道，

“因为老师给出的标准是‘不能播错一个字’， 这让我不得不非常严格要求自

己。 ”

事实上，这种心态逐渐有着外延的趋势———不仅是怕说错字，更是害怕自

己的不专业。 郭洋子举了个例子：刚入学那会，曾经她与师兄采访了自己的学

长、电影《一座城池》的导演孙渤涵。该电影由韩寒 2006年的一部长篇小说改编

而成，主题是从社会底层青年的视角来描述“青春”二字的内涵。

彼时，无论是《一座城池》的小说还是电影，都离这个女孩的生活有点远；而

其中娱乐性与矛盾深度也走的是荒诞而剑走偏锋的路子———如果要采访本片

导演，至少不能“无话可谈”。

“我做了大量的前期工作。”郭洋子做了个“懵了”的表情，“就是怕人家突然

问我个什么，完全答不上来该怎么办啊。 ”

事后证明，这次经历让郭洋子养成了“做功课”的习惯。 这也为她日后面对

更大的挑战奠定了一定的基础，尤其是相对陌生领域的主持工作。

2013年 12月 27日下午，“通能国际 2013中国改革人物颁奖典礼”在北京

电视台演播大厅举行。 本次颁奖典礼是由国家发展改革委下属的中国改革报

社、 中国经济导报社联合主办的“通能国际·第十二届中国改革与发展论坛暨

2013中国改革人物巡礼活动”的重要一环，也是郭洋子首次主持大型经济类主

题的现场活动。

郭洋子对待“2013中国改革人物颁奖典礼”的态度，可谓是务必慎重。“所

有参选嘉宾的资料，我在网上都找来细细地看了一遍。 ”郭洋子说道，这种功课

的量是相当繁重的，“包括北京电视台提供的台本和其他资料，都是从头到尾琢

磨一番。 ”郭洋子认为，了解企业、了解企业家是做好这次活动的关键。

2014年 1月 11日，在“一样的情结，不一样的解梦”《李清照的红楼梦》

研讨会上，郭洋子对如何把握文化类题材也有着精彩表现，令在场红学界

的专家们也不禁赞叹“腹有诗书气自华”。 研讨会上，感冒中的郭洋子身着

单薄的旗袍主持了整场活动———她告诉记者，自己当时的状态并不好。

“念词的感觉有些明显吧。 ”郭洋子想了想，说道，“因为稿子在开场前

又大改了一次，所以照本宣科的意思重了些。 ”无论如何，她将最终的原因

归向了自己。“这是一场很有文化底蕴的活动，我的底气还不够”。

但逐渐平稳的心态，让郭洋子对待“犯错”的态度变得豁达起来。“现在

看来出错也并非不能接受，哪里错了才知道哪里需要改嘛。 ”郭洋子说，“这

样心里才有底。 ”

现场嘉宾的赞誉与台下观众的热烈反响，也让郭洋子感到开心。“我记

得大家热议的有一点，就是关于‘香’这个载体,在李清照的词中的地位。 ”郭

洋子说道，“所以在总结串词的时候，我就说今天除了李清照的清香令人印

象深刻，还有全场弥漫的浓郁书香。 ”

郭洋子对这个临场发挥很满意，“要不是了解红楼梦与李清照，我也不

敢主持这样的活动啊。 ”她哈哈大笑。

从害怕犯错到直面犯错，再到对“改错”形成执念，郭洋子的成长迅速

而坚决———这甚至让她的大学老师认为“是不是不够自信”。“因为我总是

逮着老师问，这儿对吗？ 我需要改正哪里？ ”郭洋子笑着说，“其实我就是觉

得自己总欠缺点什么，想尽快补上。 ”

在同级的学生中，郭洋子确实已经取得了不错的成绩，她也因此得到

了越来越多的实践机会———如果说这没有给她带来自信心的积淀，显然不

客观———但郭洋子坦言自己还是对“更进一步”有着强烈的渴望，其中的一

个表现就是坚持基本功的训练。

“我们每天都要练声的。 ”郭洋子告诉记者，“清晨练声”是播音主持专

业学生的一大特点。 值得注意的是，这同时也是一种相对枯燥的技巧训练，

于是在坚持与否的态度上，学生会随着年级的增长而有着不同的选择。

“大家想法不一样。 ” 郭洋子说，“有的人希望把更多的精力放在课堂

上，把握训练的方向再发力；有的人可能就是坚持不下去，直接睡过去了。 ”

她表示自己一直在坚持练声，只不过因为“业务繁忙”，在时间调整上比较

灵活。“三天不练，那种感觉就不对了。 ”郭洋子说道。

能够坚持的理由在郭洋子看来，就是“热爱”。“如果可以，我是想练一

辈子的。 ”郭洋子说道。 这种执着在某种程度上，也造就了一些烦恼———特

别是在主持工作上更进一步时需要跨越的阻碍。

郭洋子坦言，目前最大的困境就是急需找到自己的“风格”———而这一

点是其老师张国立提醒她的。“国立老师告诉我，念词谁都会，但观众凭什

么记住你呢？ ”郭洋子说，“平时我的朋友都形容我的性格有点不温不火，我

也觉得自己的风格还不鲜明啊。 ”

那么风格鲜明的标杆是什么呢？ 郭洋子举了一个例子：央视主持人柴

静。“我看了很多期柴静的节目。 ”郭洋子说道，“记得有一次她采访著名导

演卡梅隆， 提的问题是你欣赏什么样的女性， 结果卡梅隆说比较强势

的———然后告诉柴静，就是你这样的。 ”这一段给郭洋子留下了深刻的印

象。

郭洋子无意要把自己变成柴静，而是希望能拥有一种标签化的主持风

格。“主持这个行业的竞争多激烈啊。 ”郭洋子想了想，认真地说道，“所以我

希望能够尽快找到自己的风格。 ”

我的风格我做主

连轴转的主持新星

“怕出错”是一把双刃剑

本报记者 彭涵
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这在相当程度上，让郭洋子最终“游刃有余”的发挥变得水到渠成。她甚

至已经开始享受主持过程中的新奇感。“当天颁奖时，印象最深刻的是马总

的讲话。 ”郭洋子表示，“她特别的‘霸气’，让我感觉到了一种女性的力量。 ”

郭洋子口中的“马总”， 是山东金亿机械制造有限公司董事长马金

英———她得到的是“十大杰出女性奖”。 马金英最让郭洋子震撼的，是一句

“大家都说我是‘铁娘子’式的人物”。“非常强大的自信！ ”郭洋子眨眨眼，评

价道。

然而“怕出错”本身也是一把双刃剑：它带来了更加严谨认真的态度，也

让郭洋子在主持工作中的注意力有着内视化倾向。“如果你太在意自己的

表现，那么就容易变得死板、沉闷，从而忽视了观众的反应。 ”郭洋子说道。

是一次“意外”的主持经历让郭洋子发现了这一点。 在一场校内的文艺

晚会上，担纲主持的郭洋子突然被告知要有个“临时采访”。“主持词是临时

换的，采访时临时加的。”郭洋子说道，“我在后台得知这个消息时就懵了，但

马上就要上台，不容多想。 ”

不知道要问什么，不知道要问多长时间———“简单采访两句”的要求在郭

洋子看来有点恐怖。“我不能让台下观众觉得问题是强塞进去的，也不能让受

访人觉得尴尬。 ”郭洋子说，这是她第一次感觉到互动的重要性。

在上台的短短时间里，她迅速过了一遍整场晚会的主题、该环节的主题，

最终以中传独特的“嘘台”文化打开了突破口。“我就问受访者对嘘台的感受啊，

然后聊着聊着就轻松起来了。 ”郭洋子笑着说，这一次的有惊无险让她受益颇

多。

经过多次历练，郭洋子对主持工作也有了自己的体会。“你先要想到观众

需要什么、他们需要什么感觉，然后再决定自己对节奏的把握，随时准备应变。

我可不想自己‘木’在台上。 ”郭洋子笑着说。


